



# MEMORIA ASICENT 2022

Asociación de Industriales del Centro  
Región del Maule

## Palabras del Presidente

---



Estimados socios:

Hemos planteado desde este gremio las enormes dificultades que nos ha tocado enfrentar como país en los últimos tres años: estallido social, pandemia, proceso constituyente, crisis económica interna y externa. Todo ello en un corto período de tiempo que nos ha obligado a desafiarnos, inventarnos y reinventarnos para poder responder a las nuevas exigencias que nos impone la sociedad y la relación con el entorno desde todo ámbito.

Hoy la sociedad en general, y la empresa como parte integrante de ella, está sometida a grandes cambios, especialmente en la búsqueda de un equilibrio entre los aspectos económicos, sociales y medioambientales, y como ya hemos dicho en ocasiones anteriores, la pandemia, la crisis social y todo el proceso que nos debería llevar a una nueva Constitución, nos han hecho pensar e imaginar el Chile que queremos y la sociedad en que deseamos vivir y entregar a futuras generaciones.

Allí, nuestro espíritu, que se concreta en esta organización llamada empresa, tiene la oportunidad de manifestarse a través de un liderazgo positivo, característica que desde esta asociación gremial hemos intentado desarrollar y fortalecer para realizar un aporte concreto al desarrollo de la Región del Maule y del país. Por ello, hemos insistido en un camino que nos permita continuar realizando acciones que vinculen a nuestra asociación gremial con los temas y actores relevantes para aportar en la solución de las problemáticas más urgentes y también las de largo plazo, reforzando nuestra presencia en el ámbito gremial con los socios integrantes y con las principales autoridades y actores relevantes.

Esto último con el claro objetivo de poder transmitir adecuadamente aquello que tiene que ver con los cambios legislativos que nos involucran y los efectos que tendrá en el país una nueva Carta Magna, preocupación que sigue latente al concretarse el fracaso del primer proceso por tener una Constitución, el que quedó de manifiesto en las urnas donde masivamente la población se inclinó por rechazar la propuesta.

Hoy estamos inmersos en nuevo intento donde esperamos, a la luz de lo sucedido en el anterior proceso, que se considere, como lo planteamos hace un año, una base común de bienes públicos y sociales accesible para todos, pero fundamentalmente donde prevalezca la libertad para que las personas puedan desarrollar sus proyectos de vida a través de oportunidades de empleo, emprendimiento o asociatividad, generadas por un dinamismo económico resiliente y sustentable, que debe ser el resultado de la fuerza creadora e innovadora de empresas de distintos tamaños, regiones y sectores.

Sin embargo, nada de ello parece ser posible si no tenemos las condiciones económicas y sociales para hacerlo. Es sumamente importante, por ejemplo, hacer frente a uno de los principales flagelos que nos aquejan en este momento como es la delincuencia. Allí hay que trabajar fuerte tanto en el ataque como en la prevención. Y para ello se necesitan recursos para mejorar nuestra infraestructura en educación y salud, para tener un entorno más adecuado en nuestras ciudades, para dotar a nuestras policías de más y mejores herramientas. Solo por nombrar algunas de las áreas más importantes donde debemos poner atención.

Sabemos que nuestra economía enfrenta un complejo momento. Lo dijo hace un par de semanas la presidenta del Banco Central, Rosanna Costa, en el Congreso. Hemos sufrido con la inflación, que no nos ha dado respiro en el último año, así como también nos hemos mantenido preocupados por la actividad económica, el empleo, el crecimiento y la inversión, expectantes de que las cifras se vayan normalizando tal como esperan las autoridades, proceso que, obviamente, no se dará por sí solos si no somos capaces como actores de la sociedad de ir entendiendo que la estabilidad es un factor muy relevante para poder avanzar como país y que los beneficios de ello puedan llegar a la población.

Y ello, estimados socios, es una invitación a seguir aportando con nuestra experiencia, conocimiento y solidaridad, desde nuestro gremio y desde nuestras acciones individuales, en la consecución de climas y objetivos que nos devuelvan a la senda que nos permitió ser un ejemplo para otras naciones.

Finalmente, como siempre, agradezco la confianza depositada en este proyecto liderado por un directorio que generosamente quiere aportar a hacer más grande la institución, la región y el país.

Muchas gracias.

**Felipe Rius Martini**  
**Presidente**  
**ASICENT**

## Nuestra Institución

---

En 1939, un grupo de visionarios hombres de empresa en Talca, usó la unión para enfrentar los problemas que impedían el crecimiento individual y colectivo en un contexto histórico complicado para el país y el mundo, puesto que en esa fecha una guerra mundial era inminente.

En ese contexto, un 20 de noviembre de 1939, destacados industriales de la zona se reunieron para crear una entidad que representara fielmente los intereses del sector privado del valle central de Chile, naciendo la Asociación Gremial de Industriales del Centro (ASICENT), organización que hoy integran las empresas más importantes de la zona central del país y cuya labor se enfoca en aportar en un crecimiento sostenido e integral, fomentando el desarrollo de la economía, el medioambiente y la capacitación, entre otras áreas.

De esta manera, con 84 años de existencia, la institución cuenta hoy con asociados que se extienden geográficamente desde Teno a Cauquenes y que pertenecen a rubros o actividades económicas tan diversas como Agroindustrial, Generadoras y Distribuidoras de Energía Eléctrica, Forestal, Maderera, Alimentarias, Servicios, Educación Superior, Comerciales y Manufactureras,

En la actualidad, ASICENT tiene como prioridad acoger a los industriales y empresarios de la Región del Maule, manteniendo la unidad, solidaridad y ética entre ellos, representándolos ante las autoridades para promover la defensa gremial de sus asociados.

## Nuestra Misión

---

La misión de ASICENT es ser un permanente y fluido espacio de comunicación y contacto con los socios, autoridades regionales y locales, manteniendo una activa participación en estamentos públicos y privados, consejos, comisiones y comités con el objetivo de asegurar la voz de los industriales en esas instancias.

De esta manera, ASICENT se propone:

- Acoger a todos los industriales de la Región del Maule manteniendo la unidad y solidaridad entre ellos, y representándolos ante las autoridades con el objetivo de promover la defensa gremial.
  
- Promover el progreso, desarrollo y perfeccionamiento de sus asociados y de los trabajadores que laboran en el sector Industrial.
  
- Promover la capacitación técnica y ocupacional de los colaboradores que se desempeñan en el sector Industrial.

## Nuestro Directorio

---



**Felipe Rius M.**  
PRESIDENTE



**Enrique Tigero R.**  
1º VICEPRESIDENTE



**Christian García F.**  
2º VICEPRESIDENTE



**José M. Fuenzalida M.**  
DIRECTOR SECRETARIO



**Osmán Garrido D.**  
DIRECTOR TESORERO



**Carlos Robles M.**  
DIRECTOR



**Roberto Becerra P.**  
DIRECTOR



**Nathan El Moro H.**  
DIRECTOR



**Álvaro Ried R.**  
DIRECTOR

## **Instituciones Relacionadas**

---

- Sociedad de Fomento Fabril-SOFOFA**

Felipe Rius Martini - Consejero

- Corporación de Capacitación OTIC PROMAULE - Nuestra OTIC Regional**

Christian García Fuentes - Presidente

Nathan El Moro Hendriksen - Representante de ASICENT

- Sociedad de Inversiones del Centro, INVERCENT**

Francisco Mac-Clure Armanet - Presidente

- Unión de Gremios del Maule**

Representantes de ASICENT

Felipe Rius Martini

Roberto Becerra Pérez

## **Planta Ejecutiva y Administrativa**

---

María Inés Azriek Méndez

**Secretaria Ejecutiva**

**Asistente Ejecutiva Presidencia y Directorio**

Jorge Rodríguez Osses

**Administrativo**

### **Comisión Revisora de Cuentas**

Titulares: Ricardo Milad Abusleme y Roberto Becerra Molina

Suplentes: Arsenio Jiménez Moreno y Julio Campos Charnock

### **Asesores Externos**

Iván Salas Rojas, Contador

Víctor Rojas Albrecht, Periodista

## **Nuestra Vinculación con el Medio**

---

La misión y los objetivos institucionales de ASICENT nos obligan a estar en permanente contacto con nuestro entorno. Prueba de ello es nuestra activa participación en:

- Consejo General y Consejo Gremial de SOFOFA.
- Consejo Consultivo Regional del Medio Ambiente.
- Consejo Regional de Usuario de la Dirección del Trabajo.
- Comité Regional del Cambio Climático.
- Participación en la Mesa Ciudad Talca Sustentable.
- Comisión de Integración Paso Pehuenche.
- Integrante del Directorio de la OTIC Promaule.
- Integrante del Consejo del CFT Estatal de la ciudad de Linares.
- Generación del Índice de Confianza Empresarial (ICE) del Maule, gracias a convenio de colaboración con la Universidad Autónoma de Chile.

- Vinculación Empresa-Universidad trabajando con las distintas casas de estudios superiores insertas en Talca.
  
- Vinculación periódica de nuestros asociados con autoridades regionales o nacionales para tratar temas de interés local.
  
- Vinculación permanente con nuestros socios a través de la emisión de un Boletín Informativo y de diversas herramientas para conocer sus inquietudes e informar los principios orientadores de nuestra organización.

Nuestra Asociación Gremial está inserta y vinculada a todo el quehacer regional en el Maule con el único objetivo de ser un nexo entre nuestros asociados y las autoridades correspondientes a nivel nacional regional, provincial y comunal.

## **Integrantes de Consejos y Comisiones**

---

- Presidente de ASICENT**  
Consejo General de SOFOFA.
  
- Nelson Bustos Arancibia**  
Consejo Consultivo Regional de Medio Ambiente.
  
- Carlos Robles Martínez**  
Consejo Regional de Usuarios de la Dirección del Trabajo.
  
- José Miguel Fuenzalida Moure**  
Consejo de Cambio Climático.
  
- Roberto Becerra Pérez**  
Mesa de Reactivación Económica y Social.
  
- Marcelo Rojas Argelery,**  
ONG Comisión Pehuenche
  
- Presidente de ASICENT**  
Consejo Empresarial de la Universidad Autónoma de Chile.
  
- Participación de ASICENT con Ricardo Alcérreca Bontempi**  
Directorio del CFT Maule, con asiento en Linares.

## Nómina de Socios

---

### Agroindustria Frutícola-Vinícola

Empresa	Representante en ASICENT	Ciudad
AMS FAMILY S.A.	GASTÓN SALAZAR RUIZ	CURICÓ
AGROINDUSTRIAS CEPIA S.A.	FELIPE RIUS MARTINI	TALCA
AGRISOUTH ESTATES (CHILE) S.A.	NICOLÁS MAYORGA HERRERA	SAN JAVIER
SOC. FRUTÍCOLA EL AROMO-CASAS PATRONALES	NELSON MURÚA P.- CARLOS SILVA S.	TALCA

### Industria Alimentaria

Empresa	Representante en ASICENT	Ciudad
AGRÍCOLA LAS RASTRAS	JOSÉ MIGUEL FUENZALIZA MOURE	TALCA
COEXCA S.A.	GUILLERMO GARCÍA GONZÁLEZ	MAULE
DISTRIBUIDORA SUR (AGROSUPER)	RICARDO MILAD ABUSLEME	TALCA
EMPRESAS CAROZZI S.A. (AGROZZI)	JESICA CARIAGA ALCÁNTARA	TENO
LONCOMILLA	FRANCISCO MAC-CLURE ARMANET	SAN JAVIER
MOLINO VICTORIA S.A.	DAVID PARRA OSSES	TALCA
OLIVARES DE QUEPU	ÁLVARO RIED RONCAGLIOLO	PENCAHUE
PRODUCTOS FERNÁNDEZ S.A.	CHRISTIAN GARCÍA FUENTES	TALCA
SAN CLEMENTE FOODS SpA	RODRIGO DE LA FUENTE	TALCA

## Industria Forestal Maderera

<b>Empresa</b>	<b>Representante en ASICENT</b>	<b>Ciudad</b>
FORESTAL RÍO CLARO	RODRIGO JARA J./VICTOR ILABACA	TALCA
COMERCIAL ROBERTO BECERRA	ROBERTO BECERRA PÉREZ	TALCA
IND. MADERAS PROSPERIDAD	RAMIRO PLAZA NAVARRETE	TALCA
TRES VOLCANES	JUAN JOSÉ GORDON GARCÍA	TALCA
MADEEX S.A.	CLAUDIO LÓPEZ SABA	SAN JAVIER

## Energía-Generación y Distribución

<b>Empresa</b>	<b>Representante en ASICENT</b>	<b>Ciudad</b>
COLBÚN S.A.	PEDRO VIAL LYON	SAN CLEMENTE
ENEL GENERACIÓN CHILE	PABLO CASTIGLIONE CASTILLO	SAN CLEMENTE
COMPAÑÍA DE ENERGÍA-EDEC CHILE	LEONARDO CARRASCO B.	SAN CLEMENTE
HIDROMAULE S.A.	HAN WEBER SILVA	SAN CLEMENTE
LUZ LINARES	FRANCISCO SOLIS GANGAS	LINARES
GASVALPO-ENERGAS S.A.	RODRIGO OSORIO OLIVARES	TALCA-VALPARAISO

## Industria Manufacturera

Empresa	Representante en ASICENT	Ciudad
ARAUCO S.A.	NELSON BUSTOS ARANCIBIA	TALCA
BIO-BIO CEMENTOS S.A.	BENEDICTO MORALES	CURICÓ
COMPAÑÍA CHILENA DE FÓSFOROS S.A.	WALDO ROMAN GALLARDO	PARRAL
COMPAÑÍA NACIONAL DE CUEROS S.A.	RODRIGO SAINZ GRANDELLA	TALCA
CARTULINAS CMPC-PLANTA MAULE	JUAN CONSTABEL PFENNING	YERBAS BUENAS
JIMÉNEZ Y CÍA. LTDA.	FÉLIX JIMÉNEZ B.-ARSENIO JIMÉNEZ M.	TALCA
SANTA OLGA SpA	ALEJANDRO O'KUIINGHTTONS CAMPOS	TALCA
OMYA CHILE	JUAN IGNACIO PRIETO VERA	YERBAS BUENAS

## Servicios Generales

Empresa	Representante en ASICENT	Ciudad
ASOCIACIÓN CHILENA DE SEGURIDAD	RAFAEL VERGARA ZEREGA	TALCA
JUAN LUIS CONSTENLA LTDA.	JUAN LUIS CONSTENLA VELOSO	TALCA
ECO HOTEL	FELIPE USAN H.	TALCA
NATHAN EL MORO LTDA.	MARCELO COURT CH.-NATHAN EL MORO H	TALCA
MUTUAL DE SEGURIDAD	CRISTIAN GARCÍA VARELA	TALCA
NUEVOSUR MAULE S.A.	JUAN PABLO GONZÁLEZ TOBAR	TALCA
SOCIEDAD ARQUITECTURA Y PAISAJISMO	HUGO DE LA FUENTE VERDUGO	SAN CLEMENTE
TUTELKAN LTDA.	FRANCISCO ARAVENA POBLETE	TALCA

## Educación Superior

Institución	Representante en ASICENT	Ciudad
INACAP	SOLEDAD SCHOTT GAETE	TALCA
UNIVERSIDAD AUTÓNOMA DE CHILE	CLAUDIA MORA ROJAS	TALCA
UNIVERSIDAD CATÓLICA DEL MAULE	CLAUDIO ROJAS MIÑO	TALCA
UNIVERSIDAD SANTO TOMAS	VICTOR CANCINO C.	TALCA

## Comerciales

Empresa	Representante en ASICENT	Ciudad
BODEGAS TALCA	CARLOS ROBLES MARTINEZ	TALCA
COCA- COLA EMBONOR	JULIO CAMPOS CHARNOCK	TALCA
COMERCIAL RONA LTDA.	NATHAN EL MORO H./ROBERTO BECERRA	TALCA
COMERCIAL MULTICENTRO	GUSTAVO RIVERA RIVERA	TALCA
DISTRIBUIDORA DEL MAULE	RICARDO MILAD ABUSLEME	TALCA
DISTRIBUIDORA MULTIHOGAR LTDA.	BENJAMÍN GONZÁLEZ CANALES	CURICÓ
ESTABLECIMIENTOS GERMANI	FERNANDO GONZALEZ VALENZUELA	TALCA-LINARES
LIBRERIAS TUCAN	ALEJANDRO ROJAS ARGELERY	TALCA
MATERIALES TIGERO S.A.C.I.	ENRIQUE TIGERO RODRÍGUEZ	TALCA
PLAZA MAULE	MARCELO ROJAS ARGELERY	TALCA
TELFÓNICA DEL SUR	MARCELO BRITO GALLARDO	TALCA
TRANSPORTES BUSES TALCA PARIS Y LONDRES	OSMÁN GARRIDO D./JOSE GONZÁLEZ R.	TALCA

## Directorio

---

El Directorio de ASICENT sesionó en forma ordinaria y extraordinaria acorde a lo establecido en los Estatutos Corporativos.

La Memoria correspondiente al período 2021 fue despachada en forma digital a través de canales virtuales a todos los asociados.

## **Actividad Gremial**

---

### **▪ ENCUESTAS ICE MAULE**

Durante el año 2022, nuestra institución gremial continuó apoyando a la realización de encuestas a los socios con el objetivo de aportar en la construcción del Índice de Confianza Empresarial (ICE) del Maule, un trabajo que se inició en 2018 gracias a un convenio establecido entre la ASICENT y la Universidad Autónoma de Chile en Talca. Este trabajo ha permitido obtener valiosa información, según sector productivo, de las expectativas económicas de empresarios perteneciente a diversas áreas económicas de la Región del Maule, aportando de esta manera a la generación de datos relevantes para la zona a través de este instrumento elaborado por la casa de estudios superiores, a través de su Facultad de Administración y Negocios, y el apoyo de nuestros asociados.

### **▪ PARTICIPACIÓN EN MESA CIUDAD TALCA SUSTENTABLE**

Durante el año 2022, nuestro gremio participó de las acciones emprendidas por la Mesa Ciudad Talca Sustentable, una iniciativa formada por diversos actores sociales, gremiales y sectoriales con el objetivo de abordar temáticas de interés para el desarrollo sustentable de la capital regional. En 2020 y 2021 esta instancia trabajó en definir qué aspectos debiesen ser considerados en el marco de las bases de licitación de la ruta Cinco Sur en el tramo Talca-Chillán, sobre todo en la perspectiva de mejorar la conectividad oriente-poniente de la capital regional generando imágenes objetivo de cada enlace, los que fueron finalmente hechos llegar a la autoridad en marzo de 2022. En el mes de febrero, el Comité Ejecutivo de la Mesa Ciudad Talca Sustentable informó que se hizo llegar las Imágenes Objetivos de los Pasos de Nivel sobre la ruta Cinco Sur, tramo Talca-Chillán, a la Directora Nacional de Concesiones, Marcela Hernández, a través de un oficio y el Informe Complementario que recopiló los anhelos colectivos que las imágenes no pudieron reflejar.

## ENERO 2022

- En dependencias de la Universidad Santo Tomás (Sala de Estudio Campus CAR, Avenida Circunvalación Poniente 1855, Talca), la Unión de Gremios del Maule (ASICENT, CChC, Cámara de Comercio de Talca, Asociación Agrícola Central, PYMEMAD y Federación Regional de Transporte del Maule) tuvo un encuentro con el Ministro de Obras Públicas, Alfredo Moreno Charme, oportunidad en que se analizó el Nuevo Código de Aguas y el Plan de Cuencas del Maule.

La autoridad difundió públicamente el nuevo Código de Aguas que fue aprobado en el parlamento tras 11 años de tramitación, en una actividad donde estuvo el Delegado Presidencial, Juan Eduardo Prieto; el alcalde de Talca, Juan Carlos Díaz; los senadores Juan Antonio Coloma y Rodrigo Galilea; y el representante de la Unión de Gremios del Maule, Carlos del Solar, además del rector de la Universidad Santo Tomás y director de ASICENT, Osmán Garrido, autoridades judiciales, seremis y otros invitados especiales.

En su intervención de bienvenida, nuestro director, Osmán Garrido, reflexionó sobre el tema del agua y su uso, indicando que “sin duda el agua y uso es un tema de alta sensibilidad pública, por tal motivo como Universidad estamos muy contentos que después de 11 años de discusión se disponga de este nuevo Código para Chile”.



## MARZO 2022

- En el mes de marzo, la Unión de Gremios del Maule, instancia integrada por nuestra Asociación de Industriales del Maule (ASICENT) y donde también participan la Cámara Chilena de la Construcción, la Cámara de Comercio de Talca, la Asociación Agrícola Central y la Asociación Gremial de Pequeños y Medianos Industriales de la Madera (PYMEMAD), sostuvo una reunión con la Gobernadora Regional, Cristina Bravo.

En la oportunidad, los representantes de los gremios, entre los cuales estuvo nuestro presidente Felipe Rius, trataron con la autoridad regional una serie de temas de interés para el desarrollo de la Región del Maule.

Uno de ellos dice relación con la ejecución presupuestaria de la zona durante el año 2021, la que debió trabajarse arduamente durante los últimos meses del año y que representa un desafío para el sector público en el sentido de ocupar los recursos asignados, los que deben ser devueltos en caso de no concretarse la inversión, una situación que se apuntó desde la multigremial como preocupante dadas las necesidades que tiene el Maule en muchos aspectos.

Al respecto, Rius planteó que la unión gremial se puso a disposición de la autoridad regional para buscar mecanismos que permitan que la ejecución presupuestaria sea completa y apunte al mejoramiento de áreas estratégicas para el Maule. En ese sentido, los gremios se comprometieron a realizar un levantamiento de las principales necesidades, requerimientos e ideas que tiene cada sector para generar luego iniciativas que pudieran ser factibles de financiar con recursos regionales.



## ABRIL 2022

- Durante el mes de marzo, la Universidad Católica del Maule (UCM) se sumó como socio a nuestra institución. De esta manera, la entidad gremial y su directorio le dieron la bienvenida a la prestigiosa casa de estudios superiores, que con su visión y experiencia aporta en fortalecer los objetivos institucionales de nuestra asociación.
- La Asociación de Industriales del Centro (ASICENT) realizó el 27 de abril su Asamblea Anual de Socios, oportunidad en que el actual directorio, encabezado por el presidente Felipe Rius, informó a los asociados del trabajo realizado en el período 2021. Allí se manifestó que todo el accionar de la institución gremial estuvo centrado en la incertidumbre que se ha ido instalando en el país producto del estallido social, luego la pandemia y finalmente el proceso constituyente, razón por la cual ASICENT ha estado permanentemente vinculándose con actores públicos y privados, además de con los propios socios. Asimismo, se dio a conocer en la instancia el Balance de la asociación gremial y se ratificó para un nuevo período a los tres directores que este año cumplieron su etapa en la mesa directiva: Marcelo Court, Roberto Becerra y Nathan El Moro. De esta manera, ASICENT cumplió con informar a sus asociados todos los aspectos relevantes de la marcha institucional.



## MAYO 2022

- Nuestra asociación gremial participó en el mes de mayo de la actividad Diálogos por Pensiones Dignas, un mecanismo de participación ciudadana que el actual Gobierno comenzó a impulsar con el objetivo de transformar el actual Sistema Previsional, la que cuenta, además, con el apoyo técnico de OIT y BID. La actividad fue convocada por el Ministerio del Trabajo y Previsión Social y el Consejo Superior Laboral y en representación de ASICENT participó nuestro presidente, Felipe Rius. La instancia cumplió con el objetivo de recoger opiniones y propuestas, las que sirvieron de insumo para la construcción de la propuesta de reforma previsional que el Gobierno presentará al Congreso. En este contexto, nuestro presidente indicó que observó la preocupación por este proceso, en el sentido de que ocupa una metodología de medir la calidad del sistema de capitalización individual bajo cinco ejes categorizándolo en una escala de deficiente o eficiente. “El resultado es una baja calificación por se debido al sesgo que se produce en la elección de las cinco categorías que son exactamente las que carece el sistema y, además, no lo compara con otro sistema, considerando que un sistema de pensión por sí solo no es suficiente en ninguna parte del mundo”.



- Nuestra asociación gremial, por intermedio de nuestro asociado Nelson Bustos, participó de la primera reunión del Consejo Consultivo Regional del Medio Ambiente del Maule período 2022-2022, oportunidad en que tanto la Seremi de Medio Ambiente como todos los integrantes de la instancia demostraron el mayor interés de colaborar en la gestión ambiental de la región y sobre todo aportar con su experiencia desde el mundo de la empresa a la solución de los principales desafíos ambientales que enfrenta el Maule. En particular, Nelson Bustos indicó que el principal desafío de la región es enfrentar el actual escenario de menos lluvias y nieve y cómo este déficit crónico tiene consecuencias para la producción, el consumo humano y, por supuesto, para el medio ambiente. En tal sentido, puso como ejemplo cómo desde las empresas se está enfrentando este escenario invirtiendo en tecnología y eficiencia del agua, de tal forma de mantener la productividad y competitividad de los productos. En esa línea, indicó que la institucionalidad ambiental, y el consejo consultivo en particular, debería impulsar los mismos objetivos en las municipalidades y la comunidad, especialmente para que las personas y sus familias incorporen en sus hogares medidas de ahorro y eficiencia en el uso del agua, ya que este será un bien cada vez más escaso en el país en general. Igualmente, propuso poner énfasis también en otro problema ambiental y que agudiza a la crisis climática, que es el creciente volumen de “basura” domiciliaria y las bajas tasas de valorización de residuos para transformarlas en nuevos productos. También se abordaron otros desafíos que tiene la región en materia ambiental, como son mitigar la erosión y proteger los suelos, hacer más en materia de protección de la flora y fauna nativa, que son activos de la región y que potencian a las industrias del turismo, la vitivinicultura y los servicios en general, y donde las empresas también tienen muy buenos ejemplos que mostrar.

## JUNIO 2022

- Nuestra asociación gremial constituyó en el mes de junio su Directorio para el año 2022 de acuerdo con la reglamentación vigente de la institución. El Directorio 2022 de ASICENT quedó conformado por Felipe Rius Martini en calidad de presidente, Enrique Tigero Rodríguez como primer vicepresidente, Christian García Fuentes como segundo vicepresidente, José Miguel Fuenzalida Moure como director secretario, Osmán Garrido Delgado como director tesorero, y los directores Carlos Robles Martínez, Roberto Becerra Pérez, Nathan El Moro Hendriksen y Álvaro Ried Roncagliolo. Los objetivos del nuevo directorio apuntan, como lo señaló su presidente, a continuar realizando acciones que vinculen a ASICENT con los temas y actores relevantes para aportar en la solución de las problemáticas más urgentes y también las de largo plazo. Por ello, se considera un plan de trabajo que refuerza la presencia permanente de la institución en el ámbito gremial con los socios integrantes y con las principales autoridades y actores relevantes, en el sentido considerar hoy de suma relevancia el poder transmitir lo que implican los cambios legislativos para el sector y los efectos que puede tener la nueva Carta Magna en la forma de desarrollo empresarial tal como se ha enfrentado en un período importante de la historia y que le ha permitido al país un nivel mayor de progreso.

## JULIO 2022

- En el mes de julio, una completa exposición de proyectos en ejecución y otros en carpeta, pero con reales opciones de ser concretados, realizó el alcalde de Talca, Juan Carlos Díaz, junto a un equipo municipal, ante los principales representantes de los gremios productivos y empresariales de la capital maulina y de la región. En la oportunidad, el edil y su equipo expusieron iniciativas clasificadas en cinco ejes, de acuerdo a los lineamientos establecidos en la actual gestión municipal, dando cuenta de los avances en las áreas de Proyecto Ciudad, Talca Ciudad de los Parques, Salud, Talca Sustentable y Desarrollo Social. Dentro de ellos, en la presentación se destacó lo que se está haciendo en el avance de un Plan de Regeneración del Casco Histórico; las obras -en el mediano plazo- de conectividad vial oriente-poniente sobre la ruta Cinco Sur como compensación a la construcción del futuro bypass a Talca; el plan de movilidad urbana sostenible; las gestiones para concretar la habilitación de un espacio cívico en los terrenos de la actual cárcel de Talca una vez que se concrete el traslado del recinto penal; y el avance en un plan de regeneración urbana en el territorio Faustino González-Parque Cornelio Baeza. El encuentro también permitió dar cuenta del avance en la recuperación del Mercado Central con la actual habilitación de un mercado provisorio. Además, la intención -materializada en un anteproyecto- para habilitar un parque en el cerro La Virgen, así como también de la construcción de una ciudad deportiva en el sector norte de la comuna. En materia de salud, se mencionó la elaboración de tres proyectos de reposición de los Cesfam Julio Contardo, Astaburuaga y Carlos Trupp, los que fueron incluidos en un convenio de programación entre el Gobierno Regional y el Ministerio de Salud, actualmente vigente. En la misma línea, se expuso el avance en un estudio de diagnóstico y diseño de la red de salud de la comuna, junto con la Escuela de Salud Pública de la Universidad de Chile. En el eje de sustentabilidad, se explicó a los presentes el desarrollo del Programa Talca Recicla y como se ha logrado contar con siete centros municipales de reciclaje, la creación de un centro de acopio y la contenerización a la fecha del 50% de los hogares de la comuna para la realización de reciclaje domiciliario con el correspondiente plan de recolección segregada. Finalmente, en el aspecto social, se mencionó la puesta en marcha del sistema de transporte gratuito para adultos mayores y personas en condición de discapacidad a través de ocho buses eléctricos; la puesta en marcha de la Clínica Odontológica Municipal; la ampliación de la red de farmacias Junto A Ti; la incorporación de una clínica, vacunatorio y farmacia móvil; así como también del trabajo focalizado en materia de

seguridad pública. El presidente de nuestra institución gremial, Felipe Rius, subrayó que existen proyectos que llevan varios años en carpeta y que deberían ejecutarse a la brevedad posible, como lo que ocurre con el Mercado Central, actualmente en ejecución, sobre el que dijo que como sector privado le deben el apoyo para que se concrete a la brevedad posible. “Respecto a otros asuntos como lo que hace la municipalidad, ya sea en temas de transporte, salud o educación, es importante que nosotros también estemos al tanto de las cosas que se están haciendo porque, como gremios y sector privado, estamos involucrados en cada uno de ellos y como entes privados que conocemos las materias de la industria, es importante nuestro feedback, porque para tener una buena cobertura y ser eficientes con los recursos, es importante que nosotros demos nuestra opinión”, precisó.



- También en el mes de julio, en el marco de la sesión de constitución de la Mesa Técnica Regional del Trabajo que se realizó en dependencias de la Universidad de Talca, nuestro director Carlos Robles analizó el proyecto de reducción laboral de las 40 horas, manifestando que si bien avanzar en una reducción de la jornada laboral es un anhelo valorable y deseable por la sociedad en su conjunto, impulsar esta medida en el actual contexto económico donde hay baja inversión, bajo crecimiento potencial, posible recesión, alta inflación, empleo menor que en pre pandemia, turbulencias internacionales, entre otras circunstancias, es negativo para las empresas y para el crecimiento de la región y el país en general. Agregó que se debe considerar que la reforma de reducción a 40 horas golpea directamente en el costo de producción de las empresas, que además se podrían ver afectadas por otros proyectos de ley como la reforma previsional, la sala cuna universal, por nombrar algunos, por lo que se estima que en caso de implementarse esta debe ser gradual. "Adherimos a la posición de SOFOFA respecto de este tema y en particular a que se mejoren las condiciones para una mayor adaptabilidad de la jornada laboral. Se deben potenciar medidas de incremento de la productividad previo y durante la implementación de cualquier medida que reducción de jornada laboral", planteó Robles.

## AGOSTO 2022

- En la reunión mensual de gremios regionales que lleva adelante la SOFOFA, en la cual participa ASICENT, la asesora legal de la Dirección de Políticas Públicas de la entidad, Camila Valenzuela, presentó el informe de los Diálogos Sociales y Reforma Previsional, oportunidad en que se analizó las propuestas programáticas en pensiones, el informe nacional Diálogos por Pensiones Dignas y la propuesta de Reforma Previsional. Además, el Director de Gremios Sectoriales y Desarrollo Regional de la entidad hizo un análisis de los principales hitos de la recta final del proceso constituyente, ocasión en que revisó los hitos de la campaña electoral, el proyecto de reforma constitucional de rebaja de quórum a 4/7, el lanzamiento de la campaña digital de la oposición “Franja Ciudadana x el Rechazo”, la posición del expresidente Eduardo Frei, la posición de personeros de centroizquierda por el Rechazo, los primeros cuestionamientos de intervencionismo, la posición de movimientos ciudadanos que llegan al Congreso para pedir un compromiso de seguir el proceso constitucional de ganar el Rechazo, los primeros cuestionamientos al financiamiento de la campaña electoral, las denuncias de intervencionismo del Gobierno, la presentación del proyecto de reforma constitucional de los senadores Rincón y Walker, la polémica por la “marcación” de casas, la postura de mínimos comunes de aprobar para reformar y la coordinación de acuerdo de la misma.

- Nuestra asociación gremial participó en el mes de agosto de la ceremonia que conmemoró los 20 años de existencia del Consejo Regional Tripartito de la Dirección del Trabajo, una actividad que en Talca encabezó el Director Nacional del Trabajo, Pablo Zenteno, junto a la Seremi del Trabajo y Previsión Social, Maribel Torrealba, el Delegado Presidencial del Maule, Humberto Aqueveque, y la Directora Regional del Trabajo, Pilar Sazo. El evento, que se llevó a cabo en el Salón Emma Jauch del Centro de Extensión de la Universidad de Talca, contó con la participación de sindicatos de trabajadores, empresarios y representantes del Estado, oportunidad en que nuestra asociación gremial fue representada por nuestro director, Roberto Becerra.



## SEPTIEMBRE 2022

- El Directorio de la Asociación de Industriales del Centro (ASICENT) reconoció en el mes de septiembre la trayectoria del empresario maulino Francisco Mac-Clure Armanet, quien no solamente se ha destacado en la región y en el país por Lecherías Loncomilla y Helados San Francisco, sino también por la contribución al Maule y a nuestra institución, de la cual fue presidente entre los años 2008 y 2018. En una cena de camaradería realizada en dependencias del Country Club Talca, el presidente de ASICENT, Felipe Rius, y el Directorio de la institución, destacó la gestión y el trabajo realizado por Francisco Mac-Clure en los últimos 40 años, labor que le permitió consolidarse como un referente en el rubro de los helados en el país. Asimismo, en la oportunidad se valoró su contribución a la principal organización de empresarios de la Región del Maule, a la que sirvió como presidente por un período de 10 años, en los cuales se priorizaron las visitas a los socios y el contacto con las autoridades regionales. Asimismo, en este período se concretó el libro “70 años de historia de ASICENT”, un documento que da cuenta de la historia de la industria local, se adquirió una nueva casa gremial y se firmó un convenio con la Universidad Autónoma para desarrollar en Índice de Confianza Empresarial (ICE) Maule, entre muchas acciones de beneficio regional y gremial. En la ocasión, el Directorio de ASICENT le hizo entrega a Francisco Mac-Clure de un galardón “por su meritoria y exitosa trayectoria en Lecherías Loncomilla y Helados San Francisco”.



## OCTUBRE 2022

- La Asociación de Industriales del Centro (ASICENT), a través de su director Osmán Garrido, participó en una reunión convocada por Corfo, la que tuvo por objetivo conocer y analizar las necesidades y propuestas de varios gremios invitados que contribuyan a la reactivación productiva y el desarrollo económico, además del ecosistema de emprendimiento e innovación de la Región del Maule. En la actividad, se trataron temas como promocionar el intercambio comercial y turístico entre la Región del Maule y la ciudad de Malargüe, Argentina. Asimismo, se planteó realizar una inducción al sistema postulador CORFO a un profesional de cada gremio para que apoyen las postulaciones de sus asociados. Igualmente, se propuso realizar charlas o talleres de orientación, previo a convocatorias CORFO; generar cápsulas formativas en innovación para difundir entre los asociados de los gremios y socializar entre los asociados la plataforma <https://pymesenlinea.c>, el canal digital para las PYMES. Por su parte, la directora regional de Corfo, Paulina Campos, planteará el tema de los comerciantes ambulantes tanto a la Seremi de Economía como al Delegado Presidencial, de manera de buscar fórmulas efectiva de enfrentar esta problemática. Finalmente, nuestro director, Osmán Garrido, indicó que se enviará propuesta para concurso de innovación.

## NOVIEMBRE 2022

- Nuestro presidente Felipe Rius participó en el mes de noviembre en el Encuentro de Gremios Regionales SOFOFA 2022, evento en el cual se abordaron las principales temáticas que preocupan a las regiones del país y cómo abordar los desafíos futuros que tienen en común. En el encuentro, los asistentes coincidieron en que la seguridad, el crecimiento económico y la descentralización son los ámbitos de mayor preocupación para el desarrollo de la actividad empresarial en las regiones. Al respecto, el presidente de SOFOFA, Richard von Appen, enfatizó en el tema de seguridad, recalcando que “es la prioridad que hoy día tenemos, y que me alegra que el Presidente (Boric) lo haya tomado de esa manera, porque si esto no lo enfrentamos como sociedad vamos a poner en riesgo hasta nuestra democracia”. Y agregó que “nuestro Estado de Derecho está ausente en demasiados lugares hoy día, y acá tenemos que respaldar al gobierno que tiene la obligación de hacer uso de todas las herramientas para restablecer el orden público y que haya libre tránsito”. En la actividad participó la jefa de la División de Seguridad Pública de la Subsecretaría del Interior, Carolina Garrido, quién explicó durante su intervención el trabajo que viene realizando el gobierno en la materia, destacando que es la primera vez que el país redacta una política nacional contra el crimen organizado; y también de Rodrigo Candía, jefe de la División de Desarrollo Regional de la Subsecretaría de Desarrollo Regional, quien expuso sobre las políticas de zonas extremas, territorios rezagados, descentralización fiscal e instrumentos de fomento, además de la vinculación con los Gobiernos Regionales para llevar adelante políticas públicas que permitan impulsar el desarrollo y productividad empresarial en los territorios. Iván Cheuquelaf, Director de Socios y Desarrollo Regional, destacó la relevancia del encuentro, explicando que “fortalecer esta red regional, fomentar el trabajo entre los gremios, es algo muy importante. Nos hemos dado cuenta de que hay muchos intereses comunes, muchas iniciativas que pudieran hacer sinergia entre distintas regiones y SOFOFA”. Durante la instancia se acordó retomar el trabajo conjunto mediante la profundización de temáticas de interés común, a través de espacios para la conversación y el debate sobre la situación del país, además de aunar y fortalecer las redes regionales. Para ello, en la instancia se conformaron tres mesas de trabajo representadas por las tres macrozonas del país: Norte, Centro y Sur.

- El Gerente de Estrategia y Política Monetaria del Banco Central de Chile, Enrique Orellana, sostuvo un encuentro con nuestros asociados, oportunidad en que presentó el Análisis de la Coyuntura Económica Actual y Perspectivas, actividad permanente que realiza el instituto emisor y que responde al objetivo de comunicar los principales escenarios económicos actuales y futuros a los cuales se enfrenta el país. De esta forma, los asistentes al encuentro se pudieron informar de la coyuntura económica actual en que la principal preocupación sigue siendo la inflación, lo que determina el accionar del Banco Central a través de la política monetaria, instrumento que la institución ha utilizado aumentando las tasas de interés para el control del problema inflacionario, a lo que se agrega un ajuste significativo de la economía, con proyecciones de caída de la actividad para el próximo año. Asimismo, se mencionaron los factores externos a los que también hay que estar atentos respecto de su evolución.



- Como una forma de mantener un estrecho contacto con nuestros asociados, el Directorio de ASICENT llevó a cabo una ronda de encuentros para conocer inquietudes y propuestas de los socios de la institución. Estos encuentros, que se materializaron en desayunos con los asociados en el Talca Country Club, permitieron que se concretara una fructífera conversación sobre las problemáticas, necesidades y proyecciones de la región, todo ello en la mirada de los socios que asistieron al encuentro, lo que permitió tomar nota de algunas propuestas para el trabajo institucional, ya sea de fortalecimiento interno como de relación con autoridades y otros gremios de manera de ir avanzando en temáticas laborales, económicas, de seguridad y proyectos relevantes para la Región del Maule.



## Agradecimientos

---

Señores Asociados:

Como cada año, el Directorio agradece profundamente la valiosa y desinteresada cooperación de todos y cada uno de los integrantes de esta Asociación Gremial que han participado en forma presencial o representada en las distintas actividades que impulsa nuestra institución y a las cuales también es convocada, las que hoy adquieren mayor importancia dado el período que estamos viviendo y en el cual es relevante estar y dar a conocer nuestro punto de vista.

Por ello, siempre nos parece relevante subrayar que nuestra prioridad es afianzar los nexos con las autoridades de distintos niveles, con empresas de diferentes rubros, con actores públicos y privados locales, regionales y nacionales, y, por supuesto, con nuestros pares, con el objetivo de coordinar y organizar acciones que aporten desde nuestra actividad a hacer del Maule una región más desarrollada y próspera para sus habitantes.

De esta forma, agradecemos la disposición que han tenido muchos de nuestros socios en participar de los canales de comunicación que están operativos para tener un contacto más fluido y permanente, y recordar que estas instancias están abiertas para destacar las buenas acciones que cada uno de ustedes realiza desde sus respectivas actividades.

Muchas gracias a todos.

